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Дмитрий СМИРНОВ

Президент собрал 
на совещание 
экспертов  
по коронавирусу.

Можно было бы 
сказать, что Влади-
мир Путин созвал в 
«Ново-Огарево» со-
вещание по эпиде-
мии коронавируса, 
но на самом деле он 
собрал его участни-
ков перед экранами. 
Эксперты, которых 
президент хотел по-
слушать, работали, 
как и вся страна сей-
час, на удаленке - в 
режиме телеконфе-
ренции.

- Мы учитываем и 
позитивный, и нега-
тивный опыт других 
стран. Отмечу, что 
пик эпидемии еще 
не пройден, - кон-
статировал Путин. - 
Сейчас важно избе-
жать чужих ошибок, 
не учиться на своих, 
сделать выводы, опи-
раясь на позицию ме-
дицины, науки.

Но дальше у пре-
зидента начались 
вопросы к участни-
кам - эпидемиологам, 
ученым и медикам.

- Мне хотелось бы 
услышать мнения 
специалистов виру-
сологии. Мы теперь 
все вирусологами, 
по-моему, стали! Вся 

страна - вирусологи! - 
пошутил Путин. - Но 
мнение истинных 
специалистов край-
не важно.

Подчеркнув, что 
главное - это здо-
ровье граждан, пре-
зидент заявил, что 
важно и максималь-
но быстро восстано-
вить экономическую 
жизнь.

- Насколько пра-
вильно мы действу-
ем с точки зрения 
режима нерабочих 
дней? - задавал он 
вопрос экспертам. - 
Как считаете, мож-
но ли сократить ко-
личество дней, когда 
многие предприятия 
в стране не работа-
ют? Возможно ли это 
в ближайшее время? 
Каковы ваши про-
гнозы?

Выслушав доклад 
директора противо-
чумного института 
Владимира Кутыре-
ва, Путин напрямую 
спросил:

- Срок вынужден-
ных отпусков до кон-
ца апреля может быть 
сокращен?

- К этому вопросу 
мы сможем вернуться 
через неделю, когда 
пройдет инкубацион-
ный период (корона-
вируса. - Ред.) после 
разобщения (граждан 
на самоизоляции. - 
Ред.) и будет понят-

но, какие тренды, - 
ответил Кутырев.

Глава Министер-
ства промышленно-
сти Денис Мантуров 
доложил о разво-
рачивании пошива 
медицинских масок, 
который вышел на 
1,5 миллиона штук 
в сутки. Но при этом 
идут и закупки масок 
в Китае.

- Еще в октябре 
приходили произ-
водители с ини-
циативой свернуть 
производство ИВЛ 
(аппаратов искус-
ственной вентиляции 
легких. - Ред.), но, к 
счастью, мы на это не 
пошли, - рассказал 
Мантуров. - Сейчас 
в неделю произво-
дится 90 аппаратов, 
рассчитываем в мае 
выйти на 1500 - 2000.

Картина дня: в верхах

За уничтожение памятников 
советским солдатам - 5 лет тюрьмы
Дмитрий СМИРНОВ

Президент ввел уголовную от-
ветственность за вандализм.

Широко обсуждавшаяся в начале 
года, а затем вроде бы ушедшая на 
второй план из-за эпидемии инициа-
тива на самом деле никуда не делась. 
Владимир Путин подписал закон 
об уголовной ответственности за 
уничтожение или повреждение па-
мятников защитникам Отечества 
как в России, так и за рубежом.

Отныне вандализм по отношению к 
воинским захоронениям и мемориа-
лам будет караться лишением свобо-
ды до 3 лет, принудительными работа-
ми на тот же срок или штрафом до 3 
миллионов рублей. А если то же самое 
преступление совершено группой лиц 
по предварительному сговору или с 

применением насилия или угроз, то 
до 5 лет лишения свободы или штраф 
до 5 миллионов рублей.

Особо стоит обратить внимание на 
то, что законом предусматривается 
ответственность за уничтожение па-
мятников не только в России, но и 
за ее пределами. То есть под защиту 
берутся воинские захоронения в Ев-
ропе и Прибалтике.

То есть, если где-нибудь в Польше 
или Чехии (да хоть бы и на Украине) 
кто-то уничтожит памятник советским 
воинам, в России по закону должны 
завести на него уголовное дело. И 
требовать от страны, где совершено 
преступление, выдачи подозреваемого 
для следствия и суда над ним. Это яв-
но должно остудить тех, кто задумает 
осквернять или разрушать памятники 
и захоронения времен войны.

 � ЗАКОН

 � ЕСТЬ ИДЕЯ

Бизнес просит разделить бремя нерабочих дней
Влад СМЕРТИН

Две трети зарплат 
должны быть 
оплачены из бюджета, 
считают крупнейшие 
объединения 
предпринимателей.

Ведущие бизнес-сообщества 
страны предложили прави-
тельству субсидировать 2/3 
зарплат сотрудников фирм и 
компаний, а также признать по-
страдавшими от коронавируса 
не отдельные отрасли, а все 
предприятия. Письмо на имя 
премьер-министра Михаила 
Мишустина подписали главы 
«Опоры России», «Деловой Рос-
сии», Торгово-промышленной 
палаты и Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей.

«Практически во всех регио-
нах страны происходит шоко-
вая остановка спроса, пред-
приятия прекращают свою 
деятельность, теряют возмож-
ность покрывать операцион-
ные издержки, осуществлять 
налоговые платежи и выплаты 
по кредитам», - говорится в об-
ращении.

Главы бизнес-сообществ 
напрямую не называют недо-
статочными меры поддержки, 

которые приняты на государ-
ственном уровне. Но их пред-
ложения намного шире. К 
тому же в своем письме они 
ссылаются на опыт европей-
ских стран, где идет «разде-
ление между бизнесом и вла-
стью фискальной, кредитной, 
зарплатной и социальной на-
грузки».

«Поддержав добросовест-
ный бизнес страны и сохранив 
таким образом рабочие места 
в экономике, государство со-
хранит возможности быстрого 
запуска экономической актив-
ности и поступления налогов 
в бюджет после стабилизации 
ситуации», - говорится в письме 
премьер-министру.

КОНКРЕТНО

Что предлагается сделать
 � Признать пострадавшими от коронавируса не отдельные 

отрасли экономики, а все предприятия.
 � Ускорить размещение госзаказа и инвестиционные про-

граммы госкомпаний.
 � Снизить налоговую нагрузку на бизнес.
 � Радикально сократить налогообложение фонда оплаты 

труда.
 � Платить 2/3 зарплаты сотрудникам предприятий, приоста-

новивших работу, из бюджета.
 � Субсидировать платежи за аренду, лизинг и кредиты.
 � На время вынужденного простоя выплачивать ИП пособие не 

ниже МРОТ и освободить их от уплаты фиксированных взносов.
 � Распространить с 1 мая режим самозанятых на все регионы 

страны, установить единый размер налога в 1%.
 � Сократить срок, за который сотрудника нужно предупре-

дить об увольнении, и время, которое бывший работодатель 
должен платить выходное пособие.

 � Заморозить или снизить уголовную ответственность рабо-
тодателя за увольнение или задержку зарплаты.

 � Вернуть компаниям часть средств (до 30%), уплаченных в 
виде взносов по страхованию от несчастных случаев.

Так теперь проходят рабочие совещания президента. По телесвязи из резиденции «Ново-Огарево». 
Все телеоператоры и помощники - в медицинских масках. Безопасность превыше всего. 
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Аграрии Кубани на карантин не уходили
Евгения ОСТРАЯ («КП» - Краснодар»)

Все предприятия пищевой 
и перерабатывающей 
промышленности 
продолжают работать.

В Краснодарском крае, как и в подавляющем 
большинстве регионов России, продолжается 
карантин из-за угрозы распространения коро-
навируса. Некоторые организации перешли на 
удаленку, другие предприятия на время оста-
новили производство. Но сельское хозяйство 
по-прежнему в строю. Губернаторским указом 

аграрная отрасль вошла в перечень сфер, чье 
бесперебойное производство стратегически 
необходимо не только краю, но и всей стране.

- Пищевая промышленность в крае не остано-
вилась и не остановится. Карантин не распро-
страняется на пищевые и перерабатывающие 
предприятия. Все они продолжают работать, 
- заявил Вениамин Кондратьев, губернатор 
Краснодарского края.

Связанные с пандемией ограничения на тем-
пы посевов в регионе не повлияли: фермеры 
обеспечены горюче-смазочными материалами, 
сельхозмашины ездят по региону свободно, 
без спецпропусков.

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

 Еще на тему 
коронавируса  

> стр. 6 - 8.

Владимир ПУТИН - вирусологам:

Срок 
вынужденных 
отпусков можно 
сократить?
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� КРАСНОЯРСК: Кон-
дуктор междугородного 
автобуса решила прове-
рить у пассажиров па-
спорта и так называемые 
спецпропуска  - справки 
для передвижения по го-
роду от работодателей. 
Пассажиры, мягко гово-
ря, обалдели, но доку-
менты предъявляли. Кро-
ме одного.

- Нет справки? Тогда вы-
ходите,  - подбоченилась 
кондуктор. Историю при-

шлось комментировать 
полицейским, которые 
напомнили, что прове-
рять документы в период 
самоизоляции никто, кро-
ме правоохранительных 
органов, не имеет права.

(Видео - на сайте kp.ru.)

� ЕКАТЕРИНБУРГ: 
49-летний Владимир Че-
репанов работает элек-
триком на железной до-
роге. В конце марта его 
отправили на карантин  - 
с одного из поездов, где 

он работал, сняли инфи-
цированного. В последний 
день карантина ему позво-
нил терапевт и попросил 
прийти закрыть больнич-
ный лист. Но как только 
он перешагнул порог ка-
бинета врача, тот сразу 
сообщил о нарушении в 
полицию. Суд признал Че-
репанова виновным и на-
значил ему штраф в 15 
тысяч рублей. Мужчина 
в шоке. Он уверяет, что 
терапевт сам вызвал его 
к себе.

09.04.2020

Семен ЕЛЕНИН

Больше половины 
заболевших - 
моложе 45 лет.

По данным за 6 апреля в Москве 
выявили еще 697 зараженных ко-
ронавирусной инфекцией.

Распределение по возрастным 
группам, по данным Оперативно-
го штаба Москвы по корона-
вирусу:

4% - пациенты до 18 лет;
47,5% - от 18 до 45 лет;
34% - от 46 до 65 лет;
14,5% - от 65 лет и старше.

«Все пациенты, а также близко 
контактировавшие с ними лица уже 
находятся под медицинским наблю-
дением», - сообщили в Оперативном 
штабе.

При этом только 4% новых забо-
левших за последнее время верну-
лись из-за границы. Все остальные 
подхватили инфекцию на террито-
рии России.

«До 1 мая все жители независи-
мо от возраста обязаны не поки-
дать место жительства. Принятые 
меры вводятся для того, чтобы 
уменьшить число передвижений 
граждан по городу»,  - напомнили 
в Оперштабе.

В соцсети Фейсбук набирает обороты акция 
«Изоизоляция». Суть в том, что люди берут понра-
вившуюся им картину классика и пытаются изобра-
зить себя максимально похожими на рисованных 
персонажей. 

Например, Наталья Мейтис вдохновилась карти-
ной Константина Флавицкого «Княжна Тараканова». 
«Реквизит, - написала она, - это маски, моющие 

средства, дети, еж (попробуй найти его на кар-
тинке), учебники, игрушки, домашняя утварь, про-
дукты питания ... самоизоляция. В итоге получилась 
«Княжна с тараканами».

 � ПО СТРАНЕ

Больше фото и шуток  
из интернета можно найти 
на нашем сайте kp.ru

напасть
По состоянию 
на 7 апреля 
2020 года

УМЕРЛИ (мир)  76 373 (+6584) 
УМЕРЛИ (Россия) 58  (+11) 

ВЫЗДОРОВЕЛИ (мир)   292 188 (+26 726) 
ВЫЗДОРОВЕЛИ (Россия)  494        (+88) 

человек человеказа сутки за сутки

Гримасы самоизоляции

Наш обозреватель 
Дарья АСЛАМОВА - 
о том, как эпидемия 
коронавируса 
повлияла 
на миграционную 
ситуацию 
в Старом Свете.

Мигрантам и беженцам 
теперь не нравится «гряз-
ная» Европа, которая вдруг 
заболела ужасным коро-
навирусом (о, наказание 
неверным!). Более того, и 
весь преступный бизнес 
(проституция, наркотики) 
слег. Ведь полицейские на 
каждом углу, клиенты на 
карантине, да и денег у них 
поубавилось. А уж как нар-
команам приходится не-
легко! Словом, мигранты 
внезапно стали патриота-
ми, и было принято реше-
ние: тикать на любимую 
родину.

В панике вся сомалий-
ская диаспора в Швеции, 
которая считает эту свобод-
ную страну сборищем иди-
отов, решивших плюнуть 
вирусу в лицо. Но бежать из 
Швеции затруднительно, 
границы закрыты. 

Перевозбудились неле-
гальные жители и южных 
стран. Группа из 100 ма-
рокканских нелегалов, жи-
вущих в Испании (к слову 
сказать, профессиональ-
ных наркодилеров), за-
платила безумные деньги 
за лодки контрабандистов - 
по 5500 евро с носа, чтобы 
их вернули в благословен-
ное Королевство Марокко.

Но Аллах, по-видимому, 
не пожелал оказать эту ми-
лость недостойным, и в 

море подня-
лись огром-
ные волны, 
не дающие 
лодкам при-
стать к бере-
гу. И тут воз-
вращенцев 
на родину 
спасли дру-

гие контрабандисты. За 
27 000 евро.

Но, достигнув берега, 
спасенные показали не-
виданную прыть - ведь там 
их ждала марокканская по-
лиция. Все разбежались по 
местным деревням, и толь-
ко часть их отловили. Один 
даже спрятался в огромной 
глиняной печи.

Что ж, у Европы появля-
ется шанс! Мало того что 
Эрдоган отозвал мигран-
тов, штурмующих грече-
скую границу (среди них 
множество зараженных, 
и они успешно наградили 
вирусом население богатых 
турецких приграничных 
городов). А в Идлибе вовсю 
бушует коронавирус, ко-
торый занесли китайские 
уйгуры-террористы. Так 
еще и ИГИЛ (запрещен-
ная в России организация) 
строго предупредил своих 
бойцов даже не пытаться 
пробраться в зараженную 
«неверную» Европу. Это 
угрожает здоровью шахи-
дов!

И если Евросоюз за вре-
мя пандемии поумнеет, у 
него появится шанс оста-
новить поток «нежелатель-
ных элементов» на свою 
территорию.

О мигрантах в нашей 
стране > стр. 10.

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Беженцам 
разонравилась 
«грязная» Европа

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

 � ЧТО В СТОЛИЦЕ?

Всего 4% новых пациентов недавно 
вернулись из-за границы

 �  СКАЗАНО

«Сейчас заболевание распро-
страняется уже исключительно 
внутри страны, внутри города. 
Большинство заболевших никуда 
не ездили. И половина больных - это 
люди до 45 лет. Увы, на сегодняш-
ний день уже среди умерших есть 
и молодые люди. Да, у этих людей 
были хронические заболевания. 
Одному было 39 лет, другому 34».

(Анастасия РАКОВА, замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития, - в 
интервью каналу «Россия 24».)
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Ярослав КОРОБАТОВ

Разбираемся  
с экспертом, почему 
в разных странах 
такая противоречивая 
статистика 
по заболеванию, 
напугавшему весь мир.

Перефразируя известное 
выражение, можно сказать: 
многое из того, что сейчас 
пишут о коронавирусе, яв-
ляется фейком, наглой ложью 
либо, что еще хуже, - стати-
стикой. Потому что цифра-
ми сторонники разных точек 
зрения убедительно доказы-
вают свою порой взаимо-
исключающую правоту. Ка-
ким цифрам стоит больше 
доверять? Почему статисти-
ка общей смертности мало 
говорит о масштабах гибели 
людей от коронавируса? Ког-
да мы получим реальную кар-
тину по смертоносности но-
вой инфекции? Об этом «КП» 
рассказал профессор Высшей 
школы управления здравоох-
ранением Сеченовского уни-
верситета Артем Гиль.

КАКИМ ЦИФРАМ ВЕРИТЬ?
- Артем Юрьевич, среди 

специалистов идут серьезные 
споры относительно летально-
сти при COVID-19. Всемирная 
организация здравоохранения 
называет цифру 3,4%. В Ита-
лии этот показатель составля-
ет ужасающие 11%. Есть экс-
перты, которые считают, что 
эти цифры сильно завышены, 
реальный же уровень смерт-
ности, по разным данным, от 
0,05 до 1%. Какая точка зрения 
ближе к истине?

- Есть несколько причин, 
почему получаются разные 
цифры. Многое зависит от 
того, внедрено в стране мас-
совое тестирование или нет. 
Формула летальности рас-
считывается следующим об-
разом: число умерших надо 
разделить на число заболев-
ших людей с установленным 
диагнозом. Итоговый резуль-

тат зависит от того, что вы 
используете в качестве зна-
менателя в этой формуле. А 
при маленьком охвате тести-
рования населения вы соот-
ветственно получаете малень-
кий знаменатель и высокую 
летальность. 

- А у нас?
- Во многих странах, в том 

числе и в России, тестирова-
ние идет при наличии сим-
птомов. Несколько стран 
решились на массовое те-
стирование - они проверяют 
вообще всех, вне зависимости 
от того, есть у вас симптомы 

заболевания или нет. Так 
делают Израиль, Германия, 
Южная Корея и Исландия, 
которая к настоящему вре-
мени протестировала уже 3% 
населения и выявила бессим-
птомные случаи COVID-19. 
Вот в таких странах при боль-
шом охвате тестирования по-
лучается большой знамена-
тель и как следствие низкий 
показатель летальности.

Кроме того, разные систе-
мы здравоохранения прак-
тикуют разные кодирования 
причины смерти, и это тоже 
сильно влияет на статистиче-

ские показатели. Одна из ги-
потез в том числе и этим объ-
ясняет высокий показатель 
летальности в Италии. Про-
стой пример: если у пожилого 
пациента выявлен коронави-
рус и он умирает от инфаркта, 
то в Италии в графе причина 
смерти ему все равно ставят 
коронавирусную инфекцию. 
Даже если на вскрытии хоро-
шо виден обширный инфаркт 
миокарда! И таким образом 
искусственно увеличивается 
показатель летальности. 

ОПАСНЕЕ ГРИППА  
В 35 РАЗ

- Есть мнение, что та кар-
тина, которую мы видим по 
количеству умерших от коро-
навируса, это цена банального 
сезонного гриппа. Это так?

- Надо посмотреть данные 
из разных стран. В Израиле 
летальность от COVID-19 со-
ставляет 0,35 процента, что в 
35 раз выше, чем от сезонного 
гриппа (0,01%). В Германии 
летальность - 1%, в Южной 
Корее - 1,66%. Я склоняюсь 
к тому, что эти цифры ближе 
к реальности. Но это не от-
рицает того, что COVID-19 
является действительно бо-
лее опасной инфекцией, чем 
грипп.

- Сейчас в ряде стран стали 
публиковаться данные по об-
щей смертности за март 2020 

года. По некоторым регионам 
Испании и Италии значитель-
ный рост - 40 и более процен-
тов. Можно ли это связать с 
коронавирусом?

- Да, это можно связать 
с коронавирусом. Но на-
до сделать анализ не только 
общей смертности, но и по-
смотреть смертность от дру-
гих причин, которыми могут 
быть закодированы смерти от 
COVID-19 - в первую очередь 
от ОРЗ, пневмонии, грип-
па, других болезней органов 
дыхания. Обязательно нуж-
но будет посмотреть, как 
изменилась смертность от 
болезней системы крово-
обращения и от неуточнен-
ных причин смерти. Пока 
что в России в марте умерло 
от коронавируса меньше лю-
дей, чем в январе от гриппа и 
ОРЗ. Правда, у нас все толь-
ко начинается, последим за 
статистикой в апреле и мае.

 ЗЛОДЕЙ ПРЯЧЕТСЯ  
ЗА ДРУГИЕ БОЛЕЗНИ
- А зачем надо смотреть на 

грипп, пневмонию, ОРВИ и 
даже на сердечно-сосудистые 
и неуточненные смерти?

- А затем, что смерть от 
коронавируса может ко-
дироваться под другими 
причинами. Да и корона-
вирусную инфекцию не 
всегда могут распознать. 
Во-первых, не все стацио-
нары в достаточной степени 
обеспечены качественными 
тест-системами. Есть недо-
статки в чувствительности и 
специфичности самих те-
стов. В некоторых случаях 
они могут давать большое 
число ложноотрицательных 
результатов. Поэтому каче-
ство статистики может быть 
не самое высокое. Мы име-
ем дело с недооценкой ре-
ального количества случаев 
смерти от коронавирусной 
инфекции.

- Получение реальной карти-
ны по коронавирусу - это во-
прос недель, месяцев?

- Боюсь, реальные оценки 
могут быть сделаны не рань-
ше чем через полгода-год, а 
то и больше. Надо проана-
лизировать смертность от 
гриппа, пневмонии, ОРВИ 
и других причин. Если там 
обнаружат превышение по 
сравнению с другими года-
ми, то, возможно, это и есть 
вклад коронавируса в об-
щую статистику. Но, думаю, 
экспресс-анализ можно про-
вести уже по итогам апреля, 
мая и июня. Дело в том, что 
у нас в России смертность от 
коронавируса пока идет по 
нарастающей, и по прогно-
зам пик придется на апрель 
- май. Поэтому в июле - ав-
густе можно сравнить смерт-
ность по этой группе при-
чин с апрелем, маем и июнем 
прошлых лет.

По гамбургскому счету
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Сотрудники кладбища в Ла-Пасе (Боливия) надели на себя противогазы,  
чтобы отнести к месту захоронения гроб с человеком, который умер - нет,  

не от коронавируса, а от сердечной атаки. Но береженых, как говорится, бог бережет.

Сколько человек  
на самом деле умирает  
в мире от пандемии

Как не нарваться  
на штраф, выйдя во время 
самоизоляции на улицу, - 
советы юриста на kp.ru

и
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Игорь ЯКУНИН

Глава Национального 
антикоррупционного ко-
митета прокомментиро-
вал прогнозы по поводу 
роста преступности среди 
мигрантов...

- Мигранты во время 
кризиса потенциально 
криминальны?

- Эта проблема типич-
на для всех мегаполисов 
развитых стран. Причина 
проста: масса мигрантов 
остаются без средств к 
существованию. Многие 
были в общепите, клинин-
говых компаниях - все это 
закрылось на время каран-
тина, а выехать на родину 
они не могут. Их пытаются 
разместить в других реги-
онах, но регионы боятся 
заразы.

Какая у мигрантов пове-
денческая модель? Они не 
соблюдают ограничений. 
Собираются в беседках и 
парках по 6 - 7 человек, 
выпивают и закусывают, их 
женщины гуляют с детьми - 
и никого из них никуда не 
забирают.

- Почему?
- А куда их денешь? В 

изоляторы временного 
содержания? А кому там 
нужно скопление народа  
во время пандемии? И по-
ка закрыты границы СНГ, 
мы никого не можем от-
править из страны.

- И что дальше?

- Не хочу нагнетать, но 
возможен рост уличной 
преступности. Государ-
ству придется усиливать 
патрулирование и обратить 
внимание на эти массовые 
собрания. Это задача и по-
лиции, и Росгвардии. Недо-
вольство и боязнь москви-
чей растут - и не только в 
соцсетях - по поводу всей 
этой ситуации, которая 
уже не просто раздража-
ет, а угрожает.

Пока цифры и факты на-
рушений мигрантами зако-
на не глобально страшны. 

Но риски растут. И они 
большие.

Городская среда

Александр БОЙКО

Правда ли, что 
они из-за корона-
кризиса пустились 
во все тяжкие.

«Осторожно! Остав-
шиеся без работы голод-
ные мигранты перебили 
на московских прудах 
всех уток! А еще в спаль-
ных районах города ка-
раулят пенсионеров у 
банков и магазинов, что-
бы отнять кошелек или 
сумку с продуктами...»  - 
такие предупреждения 
наводнили соцсети.

Прочитав очередную 
страшилку, я поежился, 
выглянул в окно. У му-
сорки копошились два 
дворника в оранжевых 
жилетах. На грабителей 
не похожи. А вдруг?..

Вышел на улицу. У ма-
газина ни души.

Пошел с инспекцией 
в Москворецкий парк, 
проведать стаю крякв. 
Утки как раз выскакива-
ли из воды и наперегон-
ки семенили к женщине 
с шуршащим пакетом. 
Но их было меньше 
обычного. Неужели 
правда мигранты съели?

- Зимой дворник один 
странный бегал за ними, 
ловил, чтобы снять на 
телефон. Его быстро вы-
числили и отправили на 
родину. А сейчас уток - 
да, стало поменьше. Ку-
да делись? По укром-
ным углам, под коряги 
забились. Парочками. 
Гнезда строят - весна 
же, утят заводят, - рас-
сказала мне москвичка 
Анна Богомолова.

Второго человека в 
парке я встретил только 
через пару километров. 
Мужчина восточной на-
ружности бежал мне на-

встречу. Я напрягся. Но, 
увидев меня, он замер 
и... рванул в кусты.

- Все в порядке? По-
мощь нужна? - спросил 
я, дойдя до кустов.

- Я просто бежал, - 
начал он оправдывать-
ся, похоже, решив, что 
сейчас по парку спокой-
но может расхаживать 
только какой-нибудь 
надзирающий.

Бегуна звали Рахмат. 
Убедившись, что я не из 
охраны парка, он осме-
лел и рассказал, что бе-
гает, готовясь к боям 
без правил: участвует в 
них, чтобы заработать 
на свадьбу. Ее из-за ка-
рантина пришлось от-
ложить на осень...

ПЕРВОБЫТНЫЙ 
ОХОТНИК

Но соцсети не врали. 
Вернее, врали так мощ-
но, что раздули из утки 
стаю толстых бегемотов. 
В МВД мне сообщили, 
что убийство мигрантом 
городской утки действи-
тельно было. Только не 
в Москве, а в Петербур-
ге. Дело обстояло так: 
самоизолированная 
женщина принимала 
на балконе солнечные 
ванны и вдруг стала 
свидетелем душераз-
дирающего зрелища. 
Какой-то человек, как 
в учебнике по истории 
Древнего мира, забра-
сывал гнездившуюся в 
канаве мирную питер-
скую крякву булыжни-
ками. Гражданка сняла 
расправу на мобильник 
и позвонила в полицию.

Полицейские отпра-
вились к вагончику сто-
рожа местной стройки. 
За это время 22-летний 
Довуджон из Таджики-
стана успел ощипать 

птицу и начал варить 
плов. Патрульные утку 
забрали как веществен-
ное доказательство. И 
тем самым спасли До-
вуджона от саркоци-
стоза (паразитарное 
заболевание, легко пе-
редающееся человеку), 
которым в последнее 
время городские водо-
плавающие оказались 
заражены практически 
поголовно.

Довуджон признался, 
что вообще-то не голо-
дал, а просто от скуки 
решил разнообразить 
свою жизнь и рацион.

Ну разнообразил 
на административку, 
штраф и выдворение 
на родину.

«РАБОТА ЕСТЬ»
- А не выйдут ли на пер-

вобытную охоту другие 
мигранты? - спросил я 
того самого Рахмата, что 
попался мне на пробеж-
ке в парке.

- Нет, большинство 
моих знакомых имеют 
накопления.

- Заметил, на стоянках 
прибавилось такси, кото-
рые стоят там сутками...

- Да, многие, кто так-
совал, сейчас сидят до-
ма. Боятся заразиться. И 
бензин жечь невыгодно: 
заказов мало, людей на 
улицах мало...

- Чем же занимаются 
твои земляки?

- Многие уходят в ку-
рьеры. А кто-то пере-
езжает в Подмосковье. 
Там повалили заказы 
от дачников. Москви-
чи стали переезжать за 
город, чтобы пересидеть 
эпидемию вируса. И се-
зон начинается. Нани-
мают печку почистить, 
колодец копать, забор 
чинить.

Проживет ли Россия  
без мигрантов? 

Читайте  
расследование  

на kp.ru
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И куда теперь 
мигрантам податься?

Александр БОЙКО

В Министерстве внутренних дел разъ-
яснили «КП», сколько трудовых мигрантов 
зависло в нашей стране из-за карантина 
и не уйдут ли они из рабочих в бандиты.

ПОДСЧЕТ ПО ПАТЕНТАМ
Согласно последней статистической от-

четности, которую на запрос «Комсомоль-
ской правды» официально представили в 
МВД, сейчас в России легально числится 
2,5 млн трудовых мигрантов. Именно 
столько им выдано патентов на трудовую 
деятельность. Из них:
 � граждан Узбекистана - 1 млн 14,5 тыс.;

 � граждан Таджикистана - 507 тыс.;
 � граждан Украины - 89,2 тыс.
Сложнее оказалось подсчитать граждан 

Киргизии, так как они могут работать в 
России без разрешительных документов 
на основании Договора о ЕвразЭС. Но ес-
ли судить по уведомлениям и договорам 
от работодателей, то граждан Киргизии у 
нас - 353,2 тысячи.

- 2,5 млн гастарбайтеров - это много 
для трудового рынка России?

- Это порядка 2,5% трудового рынка, - от-
ветили «КП» в МВД РФ. Примерно столько 
мигрантов сейчас застряли в нашей стране 
и не могут выехать на родину из-за каран-
тина. Поэтому всем иностранцам в России 
предоставлена возможность оформления 
и продления разрешений на трудовую дея-
тельность без обязательного выезда за 
пределы страны.

До карантина, например, граждане Украи-
ны предпочитали вместо оформления ра-
бочей визы выезжать каждые три месяца 
домой.

Кстати, независимые эксперты оценива-
ют число украинских мигрантов в РФ не в 
89 тысяч, а в 1 - 1,5 млн, а количество всех 
гастарбайтеров в целом - в 10 - 12 млн.

ИЗ ТАКСИСТОВ - НА СЕЛО
- Из-за пандемии коронавируса и 

экономического кризиса в российских 
городах может возникнуть дефицит 
рабочих мест. Куда денутся уволен-
ные мигранты? Домой они не могут 
вернуться: границы закрыты, - интере-
суюсь в миграционной службе МВД России.

- Есть и сезонные работы. Например, в 
марте - мае 2019 года миграционными орга-
нами в Южном, Приволжском и Сибирском 
округах было оформлено 181,5 тысячи па-
тентов иностранцам, часть которых привле-
калась к сезонным сельхозработам. Однако 
в 2020 году в связи с мерами по противо-
действию распространению коронавируса 
МВД прогнозирует спад миграционного при-
тока в весенний период.

То есть потерявшие работу в городах Рос-
сии таксисты или строители смогут устро-
иться работать и в сельском хозяйстве (а 
не только на загородных дачах). Ведь новые 
мигранты в Россию тоже не могут въехать 
из-за карантина.

БОЛЬНЫХ И ПРЕСТУПНИКОВ 
ВЫШЛЮТ

- А что делать с заболевшими коро-
навирусом мигрантами?

- Решение о депортации в отношении 
иностранных граждан, страдающих забо-
леваниями, представляющими опасность 
для окружающих, принимается террито-
риальным органом МВД России.

- Но границы закрыты. Мы их в усло-
виях карантина все-таки выдворяем 
или нет?

- Да, есть специальные рейсы, формиру-
ются группы по национальностям, затем по 
согласованию со странами выдворяем, - по-
яснили «КП» в МВД.

- А что с криминалом среди мигран-
тов?

- В Москве действительно был небольшой 
всплеск магазинных краж - в солнечные 
дни, - рассказали «КП» уже в столичной по-
лиции. Из многоквартирных домов стали во-
ровать велосипеды. Но среди похитителей 
больше не мигрантов, а своих же соседей.

 � ОФИЦИАЛЬНО

МВД:
В России 2,5 миллиона 
легальных гастарбайтеров

Кафе 
закрылись, 

но мигранты 
находят новую работу 

в Подмосковье - берутся 
за все, лишь бы 

платили. Домой-то 
им не улететь...

 � МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Кирилл КАБАНОВ:

Эта проблема типична
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Спецкор «КП» Дмитрий 
СТЕШИН, уехав из Москвы 
в деревню - на карантин, 
обратился к главному садо-
воду России Андрею ТУМА-
НОВУ за советом: можно 
ли во время эпидемии вы-
жить на дачном участке 
и с чего начинать?

НАВОЗНЫЙ ОЛИГАРХ
В последнее десятилетие 

при любом катаклизме у на-
шего общества сразу же слу-
чается обострение. На свет 
вылезают «выживальщики» 
и «всепропальщики» - лю-
ди, закупающие гречку и ту-
шенку или патроны, «чтобы 
добыть гречу». За счет «вы-
живальщиков» существуют 
десятки магазинов, торгую-
щих армейским и туристи-
ческим барахлом, а «гуру 
выживания» написали де-
сятки книг о том, как стро-
ить схроны в лесу. И никто 
из них никогда не обращал 
внимания на обычную да-
чу, которая есть у каждого 
второго жителя мегаполиса.

«КП» исправляет этот про-
бел.

Главреда газеты «Ваши 
6 соток», экс-депутата Гос-
думы Андрея Туманова я на-
шел в США. Он поехал по 
своим садоводческим делам 
и застрял там из-за вируса. 
Ждет, когда можно будет 
вернуться домой, на свою 
дачу под Павловским По-
садом.

Что делать во время панде-
мии коронавируса, он знал 
четко.

НА СЛУЧАЙ ЭПИДЕМИИ
Туманов:
- Неправильно сидеть в 

городе. Поезжайте на дачу. 
В 60-х годах для чего специ-
ально дачи людям раздава-
ли? Чтобы разгрузить мега-
полисы на случай атомной 
войны, эпидемий и стихий-
ных бедствий. Дача - лучший 
вариант: нет городской ску-
ченности, пространственная 
самоизоляция. Так что от-
правляйтесь на дачи, берите 
основные продукты - мака-
роны, консервы, а осталь-
ное, чуть попозже, вам нач-
нет давать сама дача - ваша 
кормилица.

Стешин:
- Я дачник-пионер. В сен-

тябре расчистил участок от 
бурьяна, в ноябре построил 
дом. Что мне делать сейчас?

- Для начала перекапывай-
те землю, не забывая выби-
рать сорняки. Иначе летом 
не напропалываетесь. Ско-
рее всего, придется вносить 
в землю органику. С орга-
никой проблемы. Все, что 
под ее видом продается, - это 
переработанный торф. Он 
предназначен для увлажня-
емости, и растения не смо-
гут извлечь из него нужные 
элементы.

- У меня рядом, за забором, 
живет конь.

- Вам повезло! Конский 
навоз считается элитным, 

долговременного действия, 
и корни им не обожжешь. 
Имейте в виду, если вы захо-
тите у меня что-то выменять 
по дачным делам - только 
на навоз!

ВТОРОЕ ПОСЛЕ СОРТИРА
- С конем мне повезло, а что 

делать другим дачникам?
- А не надо ничего нового 

придумывать! Простой вари-
ант - покупаете комплексное 

минеральное удобрение. Там 
уже будет азот, фосфор и ка-
лий. Примерно по 15% каж-
дого, остальное - балансные 
вещества. Читайте инструк-
ции, они для любителей, 
чтобы ничего не испортили!

- У меня жуткий суглинок. 
Это можно исправить?

- Будете заказывать ор-
ганику или чернозем - вас 
100% обманут. Привезут 
торф или, в худшем случае, 
ил из канализации. На нем 
все растет хорошо, только 
там вся таблица Менделеева, 
дикая отрава. Цветы можно 
выращивать, овощи - ни-
когда.

- У метро разве что прода-
вать такую редисочку…

- Так обычно и делается. 
Если кто-то обещает вам 
привезти курский черно-
зем, это вообще преступле-
ние, а вы будете соучастни-
ком. Единственное спасение 
любого дачника - компост. 

У вас уже есть компостная 
яма?

- Нет…
- Это же второе, после со-

ртира, что должно появиться 
на даче!

БОРЩЕВИК 
ЖИВОТВОРЯЩИЙ

- У меня после расчистки 
участка получилось три стож-
ка сорной травы метра по два 
высотой. Пойдет?

- На компост все пойдет, 
даже борщевик. Перчатки, 
маска, мачете - и вперед. Я 
сам так делаю. Я предлагал 
властям, как побороть бор-
щевик: принимать его у на-
селения, как металлолом. И 
в компост. Его выметут бы-
стро. Одна опасность - как 
бы его сажать специально не 
стали… Земли хорошей не бы-
вает, особенно у дачников. У 
дачников это неликвид - пе-

сок, глина, торф. Любую почву 
придется улучшать, и не ду-
майте, что получится сразу. Я 
видел такие попытки у богатых 
людей: «Привезу два грузовика 
земли - и все». Работа с почвой 
- это пожизненное занятие! 
Мы едим каждый день, нельзя 

наесться на всю жизнь, 
то же и с почвой - ее 
надо кормить и ле-

леять. Если это торф, 
то добавляем песочек, 

подзол. Если глина, то 
разбавляем песком и 

торфом. И компост. Для 
меня даже картофельные 

очистки выкинуть - престу-
пление. Я зимой все это за-

мораживаю, а весной вывожу 
на дачу. Потому что компост 
невозможно купить нигде и 
ни за какие деньги!

«ДЕТСКАЯ ГРЯДКА»
- С чего мне начать?
- Не пытайтесь сразу сде-

лать все. Сделайте «детскую 
грядку» - рядок моркови, ря-
док салата. Посадите горох, 
редиску, свеклу. Все холодо-
стойкое. Как только в почву 
можно воткнуть палец - сейте. 
А теплолюбивые - тыкву, по-
мидоры, картофель - в май-
ские праздники. Представьте, 
вы будете сажать помидоры, а 
первый урожай редиски уже 
можно есть. Причем с ней 
можно похулиганить.

- Как?
- Накупить разных сортов. 

Они растут на глазах, только 
поливайте. Но не сажайте все 
сразу. Сегодня рядок реди-
са, через несколько дней еще 
один. У вас получится такой 
конвейер, всегда на столе бу-
дут свежие овощи. И вы тако-
го нигде не купите. Я считаю: 
если что случится - именно на 
дачах сохранится российская 
государственность!

Полезная страница

Андрей Туманов: 
- А про серп, молот  

и компост вы  
не забыли? Это очень 

важные элементы дачи.

Другие 
советы 
ищите  

на kp.ru 
в разделе «Дача»
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- А потом мы 

вырастим здесь 
самую большую 

репку!

- Что на даче сажать в кри-
зис?

- А я всегда про это гово-
рил! Даже в США! Думаете, 
в Великую депрессию тут все 
только стояли в очереди за 
бесплатной похлебкой? Все 
газоны были засажены!

- А нам что сажать?
- Самую любимую, народ-

ную - картошку. Это самое 
простое. Вы же только начи-
наете? Отлично. Это как игра 
в казино - новичкам везет. 
Первый урожай картошки - 
самый большой! Удивите со-
седей. Картошка очень любит 
свежую землю, где она ни-
когда не росла. Единствен-
но, есть опасность стать поте-
рянным человеком - больше 
не сможете есть магазинную 
картошку.

- А белок где взять?
- Бобы! Русские черные бо-

бы - шикарный сорт, ухода 
почти не требуют. Их пекут, 
делают похлебку.

- В них белка, как в мясе…
- И растут лучше всего, за-

бивают все сорняки. Я вот 
приехал на дачу, есть хочу. 
Надрал бобов, лука, нарезал 
помидорину, на сковородку - 
обед готов. А если перчика 
добавить и сала - ни в одном 
ресторане такое не подадут!

- А где взять витамины?
- Чесноком озаботьтесь. И 

лук. Сажайте его больше, на 
Руси всегда лечились луком и 
медом. Лука много не бывает.

- Что еще подходит для на-
ших широт?

- Капуста, вернее - капусты. 
На белокочанной не надо за-
цикливаться. Я, например, 
давно перешел на савойскую. 

Кольраби - растет сама по се-
бе. С капустой не пропадешь. 
Россия всегда ею спасалась 
в тяжелые времена. Это ви-
тамин С. Не избегайте ли-
стовой капусты для салата. 
Салаты в разгар пандемии на-
до есть каждый день! А мы, 
россияне, недоедаем зелени.

- Что если горожанин не лю-
бит копаться в земле? А уро-
жая хочется.

- Если вы совсем разгиль-
дяй и ухаживать ни за чем 
не можете, посадите топи-
намбур. Это такая зараза, что 
даже борщевик вытесняет. С 
одного растения - ведро клуб-
ней. Но ко вкусу надо привы-
кнуть, что-то среднее между 
кочерыжкой и картошкой. 
Если у вас растет топинам-
бур, с голоду уже не помрете.

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Можно ли наесться

Самоизоляция на даче: 

Не атомная 
война,  
но 6 соток 
пригодятся!
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Андрей МОШКОВ

 � Президент Беларуси считает, что 
в Союзном государстве нужно обе-
спечить доставку продуктов и то-
варов первой необходимости. Вы-
сказался о том, какой бизнес будут 
спасать в стране в первую очередь 
и нужен ли всеобщий карантин.

«НЕЛЬЗЯ РАСКАЛЫВАТЬ 
ОБЩЕСТВО»
Президент Беларуси Александр 

Лукашенко продолжает ездить по ре-
гионам, показывая, что «вирусы при-
ходят и уходят, а жизнь будет продол-
жаться»:

- И вот какой будет эта жизнь, во 
многом зависит от того, как мы ра-
ботаем сегодня. Поэтому экономика 
для меня - вопрос номер один. Все 
больше этим занимаюсь сейчас. Мы 
сейчас контролируем и смотрим, как 
работают врачи. Они не открывать 
и закрывать границы должны, а ле-
чить людей. Это дело врачей. А го-
сударство должно помогать людям 
преодолевать эти тяжелые времена. 
Но, с моей точки зрения, катастрофы 
у нас никакой нет.

В Смолевичском районе президент 
посетил ферму. Ее и привел в пример, 
когда объяснял журналистам свою 
позицию:

- Скажите, как там на удаленке до-
ить коров или выходной объявить? 
Это нереально. А кто-то будет сидеть 
дома без работы, и им зарплату со-
хранять. Это что, справедливо? Мы 
раскалываем общество. Этого делать 
нельзя. Поэтому мы никому ничего 
не запрещаем, ни над кем не довле-

ем. Кто-то хайпует, кто-то еще что-то 
делает в интернете. Наше дело - ра-
ботать. Пройдет немного времени, 
и люди оценят и поймут, кто чего сто-
ит. Мы никакой бизнес не закрывали.

По мнению Александра Лукашенко, 
если ввести карантин или комендант-
ский час, лучше не станет:

- Семья по пять-семь человек, и кто-
то один из них болен - мы его закрыли 
в квартиру со всеми. И что произо-
шло? Коронавирус распространяет-
ся в течение нескольких часов среди 
всех. И если ты был один, ходил на 
воздухе, дышал, на ногах переносил 
коронавирус, ты завтра в этой затхлой 
квартире передашь вирус всей семье.

«ПОРА РАЗВЯЗАТЬ 
КУБЫШЕЧКУ»
Зашла речь и о поддержке страдаю-

щего от пандемии бизнеса.
- Не хочу сказать, что спасение уто-

пающих - дело рук самих утопающих. 
Но настало время кубышечку развя-
зать, вложить в бизнес те запасы, ко-
торые есть. Поддержим тех, кто хочет, 
чтобы его поддержали, и второе - того, 
кто вложится сам. А если он сложил 
руки, у него где-то в оффшорах день-
ги, и думает, что мы ему обеспечим 
светлое будущее, пусть даже не рас-
считывает, - заявил глава государства.

И рассказал, кого будут поддержи-
вать в первую очередь:

- Вот сравните ресторан, где можно 
пищу готовить и разносить людям, 
и авиаперевозки. Они что, виноваты, 
что сегодня не летают самолеты? Нет. 
Он один у нас крупный («Белавиа». - 
Ред.). И прежде всего мы его поддер-
жим. Пусть бизнесмены, так называе-
мые малые и средние, не обижаются. 
Еще один пример - БелАЗ, который 
в нынешней ситуации с большим тру-
дом может реализовывать свою про-
дукцию. Но там тысячи людей. Как 
вы думаете, ресторан сегодня будем 
поддерживать или БелАЗ? Конечно, 
производителя будем поддерживать 
прежде всего.

ФУРАМ - ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
Грузоперевозки сейчас в приори-

тете, для них дороги между нашими 
странами открыты. Про обстановку 
с  грузами президенту докладывал 
председатель Государственного та-
моженного комитета Юрий Сенько:

- Сейчас на таможне в первостепен-
ном порядке оформляют грузы со ско-
ропортящимися продуктами питания 
и товарами первой необходимости. 
Такая техническая возможность у нас 
имеется.

- И россиянам вы же тоже помогае-
те? - уточнил президент. - Если нужно, 
можно вне очереди.

- Это тоже можно сделать, - подтвер-
дил Сенько.

Продолжение темы  
на стр. 5.

РОССИЯНАМ ПОМОГАЙТЕ ВНЕ ОЧЕРЕДИ
Александр ЛУКАШЕНКО о грузах на границе:

Борис ОРЕХОВ

 � Президент России на соб-
ственном примере показал, 
что значит работать на уда-
ленке.

В ОНЛАЙН-ФОРМАТЕ
Народ заволновался. Сразу 

вспомнили, что совсем недав-
но Владимир Путин побывал 
в самом эпицентре борьбы 
с коронавирусом в больни-
це в Коммунарке. Вскоре у ее 
главврача Дениса Процен-
ко тоже диагностировали 
коронавирус. А вдруг? Ника-
ких вдруг, развеял домыслы 
пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков:

- Случай с заболеванием 
главврача просто продемон-
стрировал, что несмотря на 
все меры предосторожности 
лучшее и  наиболее эффек-
тивное средство - это именно 
сократить физическое обще-
ние, что президент и сделал. 
Владимир Путин регулярно 
проходит тест на COVID-19. 
То же делают все, кто рабо-
тает с российским лидером.

Удаленка не сделала гра-
фик президента менее на-
пряженным. Изменился 
только формат. Все совеща-
ния - в режиме видеоконфе-
ренции. В пятницу на теле-
связь с президентом вышли 
министры и представители 
нефтяной отрасли. Тема - ми-
ровая ситуация с ценами на 
«черное золото». Пандемия 

наслоилась на развал сдел-
ки ОПЕК+. Позиция Кремля - 
надо договариваться.

- Мы никогда не стреми-
лись к тому, чтобы цены были 
слишком высокими, и хотели 
избежать ситуации, когда це-
ны были бы слишком низки-
ми. И понятно почему: наш 
бюджет сверстан из расчета 
42 доллара за баррель, - ска-
зал Владимир Путин.

ОСОБЕННАЯ 
СИТУАЦИЯ
В видеорежиме прошло 

и  совещание с  правитель-
ством. Президент нашел свои 
плюсы в удаленке.

- Во-первых, никуда не на-
до ехать, мы экономим время  
на передвижении. Во-вторых, 
количество машин с мигал-
ками в Москве уменьшится, 
что тоже позитивно будет 
отражаться на настроении 
в столице.

Президент поручил обес-
печить «развертывание 
в медицинских организаци-
ях необходимого количества 
больничных коек для госпита-
лизации больных, у которых 
выявлена коронавирусная ин-
фекция». И потребовал ежене-
дельных докладов о том, как 
наращивается производство 
средств индивидуальной за-

щиты и дезинфекции и их по-
ставка в необходимых объе-
мах, а также формирование 
резерва для государственных 
и муниципальных нужд.

Важнейшая тема - продо-
вольствие. Благодаря док-
трине продовольственной 
безопасности дефицит России 
не грозит.

- Наши селяне всегда бы-
ли на высоте. От них очень 
многое будет сейчас зависеть: 
и  устойчивость экономики 
в  целом, устойчивость от-
расли. Когда хлеб есть, тогда 
есть внутренняя уверенность 
в том, что и по другим отрас-
лям мы добьемся положитель-
ных результатов и преодолеем 
все эти, не сомневаюсь, вре-
менные сложности.

Россия поможет Беларуси 
в борьбе с COVID-19.

- Президент Путин прежде 
всего исходит из того, что мы 
все в одной лодке. И это об-
щий вызов для всех. Бороться 
в данной ситуации без взаим-
ной выручки и помощи не-
возможно. А в случае, когда 
мы говорим о нашей братской 
стране, о Беларуси, конечно, 
здесь ситуация особенная, - 
прокомментировал Дмитрий 
Песков.

«НЕ НАДО ПОД  
ОБЩУЮ ГРЕБЕНКУ»
На заседании Совета безо-

пасности России президент 
призвал не подводить все 
предприятия в  стране под 
одну гребенку:

- Ограничивать экономи-
ческую деятельность, закры-
вать предприятия, учрежде-
ния единообразно, под одну 
гребенку всех причесывать 
на всей территории страны 
нецелесообразно. Общих ди-
рективных указаний для всех 
регионов в  рамках борьбы 
с вирусом давать не следует, 
чтобы не нанести вред эко-
номике.

- Сколько еще президент 
будет работать на удаленке?

- Неделя уже прошла, осме-
люсь предположить, что еще 
неделю как минимум, а  то 
и больше, - допустил Дмитрий 
Песков.

Обращение главы РФ  
к нации из-за 

коронавируса - на стр. 4.
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МЫ ВСЕ В ОДНОЙ ЛОДКЕ
Владимир ПУТИН про поддержку Минска:

На подворье у Александра Лукашенко - 
новые питомцы. Фермеры подарили петуха 
и четырех кур вместе с инкубатором.

- Обстановка весьма напряженная, поработаем, - Владимир 
Путин теперь проводит заседания-видеоконференции.
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Софья КОЛЕСОВА

 � Российская нефть вновь 
поступает в республику.

Только в апреле в Беларусь 
прибудет примерно шестьсот 
тысяч тонн «черного золота» 
марки Urals от трех крупней-
ших компаний. Больше все-
го - 460 тысяч тонн - продаст 
«Роснефть». «Лукойл» и «Газ-
промнефть» - по 80 и 50 тысяч 
тонн соответственно.

Напомним, что с января Бе-
ларусь приостанавливала за-
купку из РФ. Причина была 
в цене, которая повысилась 
из-за налогового маневра 
в РФ. В итоге Синеокой при-
шлось искать альтернативных 
поставщиков. Страна приоб-
рела 250 тысяч тонн азер-
байджанской и 80 тысяч тонн 
норвежской нефти. Цифры 
не столь внушительны, если 
вспомнить, что в прошлом го-
ду Россия поставила РБ во-
семнадцать миллионов тонн.

Экспорт в республику про-
должала только одна компа-
ния РФ - «Сафмар» Михаила 
Гуцериева. Интересно, что 
сейчас предприятия этой груп-
пы документы на продление 
работы пока не оформили.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко считает 
правильным с учетом низкой 
цены на нефтяном рынке за-
купить максимальные объемы 
и заполнить все хранилища 
страны. При этом звучали раз-
ные заявления с обеих сторон. 
Например, глава Правитель-

ства РБ Сергей Румас на днях 
сказал, что республика готова 
покупать российское сырье по 
цене четыре доллара за бар-
рель. На что пресс-секретарь 
Президента РФ Дмитрий Пе-
сков ответил: «Будет нефть 
стоить на мировом рынке 
четыре доллара  - купит, не 
будет - не купит». Также про-
звучало, что РБ собирается 
приобретать энергоноситель 
без премий поставщикам. Это 
наценка, которую белорусы 
платят российским компани-
ям. Тем не менее сейчас «чер-
ное золото» продается с пре-
мией, пять долларов за тонну.

- Снизили эту цифру с две-
надцати долларов за тонну, как 
и договаривались, - пояснил 
глава Министерства энерге-
тики РФ Александр Новак. - 
Сейчас продаем по цене, кото-
рая формируется на рынке. Но 
поскольку между нашими стра-
нами поставки беспошлинные, 
это создает преимущества. 
Наша нефть для Беларуси на 
двадцать процентов дешевле, 
чем другая в  сопоставимых 
транспортных условиях.

Возможно, «черное золо-
то» еще подорожает. Так, по-
сле слов Владимира Путина 
о снижении объемов добычи 
в РФ на десять миллионов бар-
релей в сутки стоимость снова 
поползла вверх.

- Мы не были инициаторами 
разрыва сделки ОПЕК+. Гото-
вы к новым договоренностям 
в  рамках этого механизма, 
а также к работе с США, - под-
черкнул глава государства.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

Бе
лТ
А

Кристина ХИЛЬКО

 � День единения народов Бе-
ларуси и России в этом году 
прошел без лишней помпез-
ности. Из-за ситуации с забо-
леваемостью торжества в кон-
цертных залах отменили, но они 
прошли в сети.

Пандемия не помешала создать 
на улицах Минска праздничную ат-
мосферу: город украсили поздрави-
тельными плакатами, белорусскими 
и российскими флагами. Телера-
диовещательная организация Со-
юзного государства отметила День 
единения народов Беларуси и Рос-
сии онлайн  - марафоном стихов 
российских и белорусских поэтов 
в прямом эфире.

В Червене организовали телемост 
со Смоленщиной. На одном из меж-
дународных мероприятий 2 апреля 
музыкальная группа «Червенские 
балагуры» в народных костюмах по-
радовала россиян задорным кон-
цертом под звонкий бубен и баян. 
Телемост с друзьями за триста кило-
метров обрадовал соседей, которые 
сейчас не выходят из дома.

- Все запланированные торже-
ства по случаю Дня единения на-
родов Беларуси и России состо-
ятся. Только пройдут позже, когда 
все успокоится,  - рассказала по-
мощник Госсекретаря СГ Елена 
Овчаренко. - Например, это может 
произойти 8 декабря, в годовщину 
подписания Договора о создании 
Союзного государства. Еще от-
празднуем с размахом - от Бреста 
до Сахалина.

Владимир ПУТИН, Президент 
России:

- За более чем два десятилетия по-
сле подписания Договора о создании 
Союзного государства наши страны 
существенно упрочили сотрудни-
чество в торгово-экономической, 
научно-технической, гуманитарной 
и других сферах. Реализуем взаимо-
выгодные совместные проекты, ко-
ординируем внешнюю и оборонную 
политику. Уверен, что накопленный 
опыт поможет найти оптимальные 
решения любых, даже самых слож-
ных вопросов, стоящих на пути со-
юзного строительства.

Александр ЛУКАШЕНКО, Пре-
зидент Беларуси:

- Начало интеграционных процес-
сов Союзного государства способ-
ствовало наполнению сотрудниче-
ства более глубоким содержанием, 
создало реальные преимущества 
для экономического и социального 
развития. Сегодня Беларусь и Рос-
сия находятся у порога нового объ-
единительного этапа. Выработка 
взаимоприемлемых решений в духе 
настоящего союзничества - серьез-
ный задел для достойного будущего 
народов Беларуси и России.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ПРАЗДНИК

С РАЗМАХОМ -  
ОТ БРЕСТА  
ДО САХАЛИНА

Анна ПОПОВА

 � Москва передала Минску систе-
мы для выявления коронавируса. 

Десять тысяч комплектов для диа-
гностики отправились в Беларусь без-
возмездно. Еще тридцать тысяч опла-
чены и дожидаются поставки.

- Это добрый знак особого располо-
жения и сложившейся практики от-
ношений между нашими странами, - 
рассказал Посол РФ в республике 
Дмитрий Мезенцев.

Такое решение приняли премьер-
министр РФ Михаил Мишустин 
и руководитель координационного 
центра по борьбе с коронавирусом 
Татьяна Голикова.

В республику диагностические ма-
териалы отправили в специальном 
рефрижераторе, где установили осо-
бый температурный режим - минус 
двадцать градусов. Тесты планируется 
использовать в основном для проверки 
здоровья водителей, выполняющих 
перевозки из Европы в Россию, тран-
зитных путешественников, которые 
направляются в РФ через республику, 
и отдыхающих в белорусских санато-
риях граждан.

Об эффективном сотрудничестве 
между санитарными службами двух 
стран говорил и  вице-премьер РБ 
Игорь Петришенко:

- Мы объявили тендер на постав-
ку тридцати тысяч тестов, и россий-
ская компания выиграла его. Долж-
ны получить весь груз до 17 апреля. 
По крайней мере так Министерство 
здравоохранения и наши компании 
договаривались с российским произ-
водителем.

Кроме того, ждут в Беларуси и по-
ставку респираторов из России - стра-
ны заключили контракт на 115 ты-
сяч штук. Однако из-за карантинных 
мероприятий они так и зависли на 
складах. Но уже скоро первая партия 
средств  защиты должна добраться до 
Синеокой.

ТЕСТ НА ДРУЖБУ НА ВЫРУЧКУ

Софья КОЛЕСОВА, 
Мария ГРИШИНА

 � С 4 апреля РФ прио-
становила международ-
ное авиа- и железнодо-
рожное сообщение.

РЕЙС ОТЛОЖЕН
Сделали это, чтобы огра-

ничить новую волну завоз-
ных случаев заболевания. 
Регулярные и  чартерные 
авиаперевозки запретили 
еще 27 марта. Но тогда еще 
были исключения. Россий-
ские туристы, застрявшие 
на курортах, могли возвра-
щаться из поездок на роди-
ну. Правда, только в один 
аэропорт - «Шереметьево» - 
и не больше пятисот человек 
в день. Теперь же путеше-
ственникам нужно запол-
нить на портале госуслуг 
специальную форму и ждать 
ответа по дате их вывоза. 
Пока никакой конкретики по 
этому вопросу нет.

Закрыт и Крымский мост. 
Для того чтобы проехать по 
нему, сейчас нужны веские 
причины. Все прибывающие 
к берегу суда в черномор-
ских портах проходят са-
нитарную обработку. Если 
судно  приходит из страны, 
входящей в «группу риска» 
по коронавирусу, то оно 
обязательно отправляется 
на двухнедельный каран-
тин.

И НЕ ЕДУТ  
ДАЖЕ ПОЕЗДА
РЖД пришлось закрыть 

21 заграничное направле-
ние. Пострадали не только 
соседи, но и Австрия, Гер-
мания, Италия, Казахстан, 
Китай, Польша, Таджики-
стан, Чехия и другие.

До последнего Россия 
и Беларусь старались со-
хранить авиа- и железно-
дорожное сообщение друг 
с  другом. Но с  5 апреля 
из расписания исчезают 
два последних курсиро-
вавших поезда - «Минск - 
Москва» и «Брест - Санкт-
Петербург». Деньги за все 
купленные и неиспользо-
ванные билеты можно вер-
нуть в течение полугода.

С 7 апреля РЖД отменит 
еще и 53 поезда дальнего 
следования внутри страны. 
В том числе сократится ко-
личество высокоскоростных 
«Сапсанов» между Мос квой 
и Петербургом. Эта мера 
коснется только тех поез-
дов, у которых есть альтер-
натива на маршруте.

В Синеокой тоже полно-
стью отменили железнодо-
рожное сообщение с Рос-
сией. Авиаперевозчик 
«Бел авиа» поставил на пау-
зу все рейсы в РФ и еще 
в 28 стран, среди которых 
Бельгия, Великобритания, 
Италия, Казахстан, Кипр, 
Польша, Швеция, Франция.

СТОЙ, КТО ЛЕТИТ!
ТРАНСПОРТ ТРУБА ЗОВЕТ ЭНЕРГЕТИКА

«Спасибо! Thank you! 
Grazie! Danke! Дзякуй 
вам!»... В Гродно поблаго-
дарили врачей всего мира, 
которые сейчас - на перед-
нем краю борьбы с корона-
вирусом. Во время большо-
го светового шоу на стены 
одного из торговых центров 
в формате 3D вывели флаги 
десятков стран, где особен-
но свирепствует пандемия. 
А  слова признательности 
докторам и медсестрам за 
их героический труд напи-
сали на разных языках: от 
белорусского до китайского.

ФОТОФАКТ
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«СИЛЬНЫЕ МИРА СЕГО БЕЗ ВОЙНЫ 
ХОТЯТ ПЕРЕДЕЛИТЬ МИР»

О РАСПРОСТРАНЕНИИ 
ЗАРАЗЫ
 � И на меня лично, и на Беларусь в це-

лом оказывают определенное давление 
в связи с темой коронавируса. Начина-
ют плющить: вот, они как-то не так, как 
все. Слушайте, если бы было так у всех, 
как в Беларуси, наверное, не было бы 
таких проблем.

Распространение в Беларуси коро-
навируса изначально связано с завоз-
ными случаями, будь то в Минске или 
в Витебске. Надо не допускать паники 
и спокойно действовать в сложившей-
ся обстановке. В Беларуси на данный 
момент лишь единичные случаи смер-
тей от пневмонии, где коронавирус дал 
осложнения на фоне других серьезных 
проблем со здоровьем. У нас их всего 
четверо, умерших от пневмонии, где 
осложнения дал коронавирус.

В Беларуси ничего не прячут, ведь 
смерть человека в принципе невоз-

можно спрятать. Более того, в целом 
по смертности в Беларуси в текущем 
году динамика лучше в  сравнении 
с аналогичными периодами прошлых 
лет. В ближайшее время планируется 
обнародовать подробную статистику, 
полученную из органов загса.

Начинают гвалтом кричать, что в Бе-
ларуси что-то скрывают и не работают 
по вирусу. ВОЗ нам рекомендует бо-
роться очагово, точечно. То есть мы, 
если видим очаг, бросаемся на него 
и начинаем лечить этого человека и тех, 
кто был вокруг. Никто так в мире не ра-
ботает. Они идут фронтом. Окружили 
город - ни въехать ни выехать, и всех 
в домах заперли. В Беларуси нет той 
ситуации, чтобы принимать подобные 
меры. И дай бог, чтобы такого у нас 
не было.

Это не проблема. Мы за сутки нейтра-
лизуем город, если это понадобится. Но 
во что это обойдется и сколько будет 

тогда смертей? Мы уже потом будем 
выхватывать из квартир людей, которые 
будут тяжелые, и сразу их на искус-
ственную вентиляцию легких. И что, мы 
спасем этих людей? Поэтому не надо 
дурью заниматься. Нас же всегда учили: 
надо, чтобы проветренное помещение 
было, на свежем воздухе и прочее.

Если уж придет такой момент, когда 
нам надо где-то тушить пожар, мы его 
будем тушить. Так чего нам сейчас изо-
лировать людей? Их нужно обезопасить, 
что обязана сделать система здравоох-
ранения, врачи должны лечить (это мое 
жесткое требование), а не ходить и за-
крывать учреждения, что-то отменять. 
Это дело власти. Ты приди, докажи, что 
это надо, а власть примет решение.

О ВВЕДЕНИИ 
ЧРЕЗВЫЧАЙНОГО 
ПОЛОЖЕНИЯ
 � Министр здравоохранения со спе-

циалистами выезжали в Витебскую 
область. За трое суток взяли под 

контроль ситуацию. Сегодня мне уже 
докладывают: заболеваемость сни-
зилась. Я молю бога, чтобы и мы, как 
сейчас, прошли хотя бы до Пасхи этот 
пик. И дай бог, чтобы удалось снизить.

Сказать, что в Беларуси все тихо 
и спокойно, - глупость полная. Просто 
мы не паникуем. Занимаемся каждый 
своим делом. Не решаем через корона-
вирус никаких политических вопросов, 
хоть у нас политический год.

Если уж откровенно, я бы сегодня 
мог ввести чрезвычайное положение - 
патрули по улицам, все сидят по до-
мам. И показать перед президентски-
ми выборами, какой я крутой парень, 
что могу все взять под контроль. Не 
дай бог, чтобы нам реально пришлось 
жить в такой ситуации, когда придется 
ограничивать человеку возможность 
ходить по улицам, вывести своего 
ребенка куда-нибудь. И я в эти игры 
играть не хочу. Мы будем бороться 
с любой болезнью. Я не выделяю поэто-
му  коронавирус.

 � В День единения народов Беларуси и России 
Президент Беларуси высказался о взаимодействии 
наших стран, о том, как жить в условиях пандемии 
и кто планирует нагреть руки на всеобщей беде.

2 апреля Александр Лукашенко дал интервью 
представительству межгосударственной телерадио-
компании «Мир» в Беларуси. «СВ» выбрало самые 
актуальные высказывания.

О РЕАЛИЗАЦИИ ДОГОВОРА
 � У нас есть Договор о создании Союзного государ-

ства. Ни от одного пункта мы не отказываемся. Даже 
возьмем самый серьезный, который сегодня обсужда-
ется. Допустим, единая валюта. Мы не против единой 
валюты, но только это должна быть нейтральная валюта. 
Это не белорусский рубль, не российский.

И даже я когда-то говорил: ладно, не вопрос, какой 
это будет рубль. Вопрос в том, где будет эмиссионный 
центр. И даже не где, а кто будет управлять эмиссион-
ным центром. Это будет на равных или, поскольку Рос-
сия большая, она будет управлять своим рублем, а мы 
свой ликвидируем и к ним присоединимся? Мы это уже 
проходили в первые годы после распада Советского 
Союза. Когда нас просто выкинули из рублевой зоны 
и в конце концов мы остались с советскими рублями, 
они (Россия. - Ред.) ввели российский рубль, а мы по-
том рисовали «зайчики». Я не хочу это повторять. Это 
во-первых. А во-вторых, где же тут тогда будет наш 
суверенитет?

Поэтому договор существует. И мы никогда от него 
не отказывались. Мы готовы идти по этому договору, 
но железобетонный принцип - равные условия для 
людей, предприятий, государств.

Что касается дальнейшей работы по реализации До-
говора о создании Союзного государства, дорожные 
карты согласованы по многим направлениям. Позиция 
белорусской стороны заключается в том, чтобы по 
тем или иным вопросам бралось все лучшее, что есть 
в Беларуси или России в части законодательства и ре-
гулирования, а не просто автоматически принималась 
российская система.

О 31-Й ДОРОЖНОЙ КАРТЕ
 � Если мы не решим вопросы жизни людей и пред-

приятий, которые сегодня стоят в повестке дня, о какой 
31-й карте мы можем вести речь, о каких единых валюте 
и Налоговом кодексе мы можем говорить? У нас форму-
ла одна - нам надо решить вопросы жизни сегодняшней. 
Что же мы будем ориентироваться на «космос», если 
сегодня фундамента нет? Давайте решим эти вопросы 
на определенных принципах, которые заложены в до-
говоре. Их примерно с десяток, не больше.

Политические вопросы, так называемая 31-я карта 
(парламент, органы власти и прочее), мы понимаем, что 
сегодня об этом не договоримся. И мы с президентом 
Путиным условились, что вообще ее в сторону откла-
дываем и сейчас эти вопросы не обсуждаем.

О МИРОВОМ КРИЗИСЕ 
В КОРЫСТНЫХ ЦЕЛЯХ
 � Уже многие задумываются над 

главным вопросом, что будет по-
сле пандемии коронавирусной ин-
фекции. А не кажется ли, что силь-
ные мира сего без войны (Макрон 
это уже войной назвал), через этот 
так называемый коронавирусный 
психоз, инфодемию в том числе, 
хотят переделить мир?

ООН предложила напечатать 
деньги в размере десяти процентов 
мирового ВВП для борьбы с коро-
навирусом. Это же пустые день-
ги. Доллар и так постепенно обе-
сценивается, а тут просто пойдет 
вал, инфляция. Где окажемся мы 
со своим рублем, понятно. Более 
того: кто получит эти триллионы, 
у кого они останутся? Не получит-
ся ли, что богатые станут богаче, 
а бедные - беднее? Получится.

Нас толкнули к тому, что мы 
должны остановиться, сидеть 
и проедать те скудные валютные 
запасы, которые у нас есть. Нель-
зя сказать, что даже в России они 
огромные. Это для России ничто - 
сидя, на год не хватит. Точно так 
и у нас. И тогда, напечатав десять 
процентов ВВП, к нам придут те, 
кто «на ногах», и скажут: нате вам 
понемножку, но вы будете делать 
то, что мы скажем. Вот так может 
быть переделен мир.

Сегодня все уже отвечают: по-
сле пандемии мир будет другим. 
Не коронапсихоз, не инфопан-
демия. Это есть, но месяц-два - 
и  пройдет. Останется вопрос, 
где наше место? И такой вопрос 
возникнет для всех. И для бога-
тых ресурсами Казахстана, Турк-
менистана, Таджикистана, еще 
больше - для Армении и Кыргыз-

стана, Украины и для Науседы 
(Президент Литвы Гитанас На-
уседа. - Ред.), который сегодня 
пытается поставить под сомнение 
политику Президента Беларуси. 
Боюсь, чтобы нас не переделили 
без войны.

Почему я настаиваю, чтобы ра-
ботало производство? Почему 
я так переживаю за то, чтобы лю-
ди жили своей жизнью, в какой-
то степени политически рискуя? 
Потому что я представляю, что 
будет с нами после этой панде-
мии, если мы остановимся, как 
многие: литовцы, латыши и про-
чие. Они выстоят. У России есть 
нефть и газ, в которых сегодня 
нуждается весь мир. У Китая - 
огромные мощности в экономике. 
В Америке - печатный станок: два 
триллиона вбрасывают, еще два 
на подходе.

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

КОРОНАВИРУС

Бе
лТ
А

Белорусские власти считают, что в стране 
делается все возможное для защиты 
населения от вируса. Александр Лукашенко 
пригласил в Беларусь ВОЗ, чтобы получить 
независимую оценку работы медиков.
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 � Пандемия изменила многие пла-
ны, в том числе финансовые. Люди 
в растерянности: что делать с личны-
ми финансами, когда национальные 
валюты обваливаются? Паниковать 
и бежать в обменники точно не стоит.

ВАЛЮТНОЕ 
НЕПОСТОЯНСТВО
За март российский рубль рухнул на 

пятнадцать процентов по отношению 
к доллару и на четырнадцать - к евро. 
Возможно, в среднесрочной перспекти-
ве «деревянный» немного укрепится, но 
ждать его возвращения к прежней цене 
не стоит. Для этого слишком неблагопри-
ятный фон. Это и закрытие границ из-за 
пандемии коронавируса, и провал пере-
говоров ОПЕК+, когда неф тяные страны 
не смогли договориться о сокращении 
добычи. Тогда объемы «черного золота» 
на рынке выросли, а цена на него рухну-
ла ниже тридцати долларов за баррель.

Белорусский рубль в стороне от по-
трясений тоже не остался. На его курс 
влияет корзина из трех валют: доллара, 
евро и российского рубля. После паде-
ния у соседей по Союзному государству 
деньги Синеокой тоже подешевели по 
отношению к американским и евро-
пейским. Доллар стоит сейчас около 
2,6 белорусского рубля (вместо 2,1 в на-
чале года), а евро - подорожал с 2,4 до 
2,8. А вот по отношению к российско-
му рублю белорусский, напротив, не-
много окреп. Нацбанк поддержал 
экономику с помощью валютных 
интервенций. А еще порекомен-
довал коммерческим банкам не 
завышать курсы конвертации.

СТО РАЗ ОТМЕРЬ
Принцип не хранить все яйца 

в одной корзине хорош во все вре-
мена. Наиболее удачная схема, 
с точки зрения экономистов, - 
делить сбережения на три ча-
сти. Желательно половину 
накоплений держать в на-
циональной валюте, треть - 
в долларах, а то, что оста-
нется, переводить в евро.

Очень большая ошибка - 
в период нестабильности 
начинать срочно покупать 
валюту, которая до-
рожает. На курсо-
вых скачках слож-
но заработать, но 
легко потерять.

- Желание бежать 
за валютой, как 
правило, возникает 

у нашего населения, когда большая часть 
ослабления рубля уже позади. Покупать 
доллары или евро в дни ажиотажного 
спроса очень не рекомендую. Во-первых, 
могут быть потери на комиссии - в перио-
ды сильных курсовых колебаний банки 
устанавливают наибольший спред (раз-
ницу) между покупкой и продажей. Во-
вторых, в конце паники обычно наступа-
ет стабилизация цен и отскок, - считает 
инвестиционный стратег «БКС Пре-
мьер» Александр Бахтин.

По его мнению, американская валюта 
остается и будет оставаться в обозримой 
перспективе наиболее ликвидным за-
щитным активом. Экзотические валюты 
(например, франки, юани, иены) при 
желании можно включать в портфель, но 

в объеме не более 10 - 15 процентов, 
да и то только в том случае, если вы 

собираетесь, например, учиться 
в стране, где они в ходу, либо 
регулярно туда ездить.

- Делать прогнозы по кур-
сам валют очень сложно. 
На экономику влияет мно-

го факторов, внешних и вну-
тренних. Нужно ли бело-
русам покупать доллары 
сейчас? Смотря для че-
го. Если для того, чтобы 
положить их в кубышку, 
то вряд ли. Это нужно 
было делать раньше, - 
считает доцент кафе-
дры экономической 
политики БГУ Влади-

мир Поплыко.

МАГАЗИН АКЦИЙ
Россияне в основном хранят деньги на 

рублевых вкладах или дома. Некоторые 
покупают доллары. Те, кому позволяют 
сбережения, вкладываются в недвижи-
мость. Облигации, акции, драгоценные 
металлы выбирают не так часто. Там 
все же есть риски: государственная си-
стема страхования вкладов, в отличие 
от банковских депозитов, здесь ничего 
не гарантирует. Поэтому можно и свои 
деньги потерять.

- Сейчас все классические защитные 
активы, включая золото, демонстрируют 
слабость, и деньги выводят буквально 
отовсюду. В текущей ситуации стоит об-
ратить внимание на компании сектора 
развлечений (Electronic Arts, Blizzard), 
сервисы по доставке (Amazon) и фар-
мацевтической сферы. Также можно 
присмотреться к крупным ритейлерам, 
например, Walmart в США, «Магнит», 
Х5 Retail в РФ, так как сейчас гражда-
не закупают продукты впрок. При этом 
стоит учитывать, что, когда карантин 
закончится, люди начнут потреблять 
накупленные запасы и, соответственно, 
меньше ходить за покупками, - делится 
наблюдениями Александр Бахтин.

В Беларуси картина по инвестицион-
ным предпочтениям похожа. В основном 
белорусы хранят деньги дома и на бан-
ковских вкладах. Гораздо реже покупают 
недвижимость, а также ценные бумаги 
и золото. Сейчас, как и в спокойные вре-
мена, экономисты рекомендуют делать 
выбор в пользу банковского депозита - 
самого надежного способа накоплений.

 � Больше сорока процен-
тов жителей Союзного го-
сударства смогут прожить 
на отложенный капитал  
не больше месяца.

Такие невеселые выводы 
сделали в наших странах фи-
нансовые аналитики на фо-
не новостей со всего мира 
о массовых увольнениях из-
за карантина по коронавиру-
су. В ситуации, когда внезапно 
без постоянного дохода может 
оказаться практически любой, 
самое время заглянуть в ку-
бышку и пересчитать, много 

ли отложено на черный день.
- Только один из десяти рос-

сиян, потеряв работу, сможет 
нормально прожить на свои 
сбережения больше полуго-
да, - подбили дебет с креди-
том специалисты Националь-
ного агентства финансовых 
исследований. - Еще столько 
же людей протянут на «жиро-
вом запасе» от трех до шести 
месяцев. 26 процентов граж-
дан израсходуют все деньги 
за квартал. Но большинству, 
а это 42 процента, отложен-

ных средств хватит только на 
месяц.

Вот и выходит, что у среднего 
россиянина заначка истощится 
уже спустя 63 дня. Интерес-
но, что, по мнению экспертов, 
шансы дольше продержаться  
выше у семейных людей. За-
пас их финансовой прочности 
больше, чем у одиночек.

Специалисты Института со-
циологии НАН Беларуси тоже 
провели исследование и вы-
яснили, что около 41 процента 
белорусов вообще не имеют 

сбережений. И только треть 
населения регулярно дела-
ет хотя бы небольшие нако- 
пления не на какую-то кон-
кретную покупку, а на всякий 
случай.

О карантине в республике 
речи пока не идет, и, может, 
поэтому большинство людей 
настроено достаточно по-
зитивно. По данным опроса 
Нацбанка, 60,5 процента бе-
лорусов не ждут разгона ин-
фляции. А около 16 процентов 
рес пондентов даже полагают, 

что цены будут расти медлен-
нее, чем раньше. Удачным для 
покупок сегодняшнее время 
называют примерно треть 
опрошенных. Год назад таких 
было больше - 38 процентов. 
Но примерно столько же бело-
русов собираются в ближай-
шее время не тратить, а ко-
пить. Семнадцать процентов 
полагают, что лучше делать 
это с помощью банковского 
депозита, вдвое больше пред-
почитают по старинке скла-
дывать наличку под матрас. 
В основном в долларах - так 
думают больше 80 процентов.

Так в шутку называют фи-
нансисты инвестиции в кварти-
ры. Их покупают, чтобы потом 
продать подороже или сдавать. 
В первую неделю после скачка 
доллара на российском рын-
ке недвижимости наблюдал-
ся ажиотаж. По наблюдени-
ям гендиректора агентства 
недвижимости «Бон Тон»  
Наталии Кузнецовой, банки 
почти в  авральном режиме 
одобряли жилищные кредиты 
по старым ипотечным ставкам 
(сейчас проценты постепенно 
растут).

Выгодно ли сейчас приобре-
тать квартиры?

- В этом есть резон, если 
собираетесь дальше эти ме-
тры сдавать. Ожидается, что 
арендные ставки в Москве вы-
растут. Наиболее ценный актив 
для сохранения сбережений - 
жилье эконом-класса: то есть 
бюджетные однокомнатные 
квартиры в  типовых домах, 
стоимостью пять-шесть мил-
лионов рублей. Категорически 
не советую вкладывать сред-
ства в жилую недвижимость 
премиум-класса. Сейчас здесь 
наблюдается завышение цен 
со стороны продавцов, - рас-
сказывает директор Депар-
тамента вторичного рынка 
«Инком-Недвижимость» Сер-
гей Шлома.

По его мнению, после окон-
чания наблюдаемого покупа-
тельского ажиотажа цены на 
«вторичке» хоть и медленно, но 
начнут снижаться. Это значит, 
что сейчас для покупки кварти-
ры в инвестиционных целях - не 
самое лучшее время.

В Беларуси закрытие границ 
снижает спрос на рынке арен-
ды, особенно краткосрочной, 
которая может подешеветь 
примерно на 10 процентов.

- У нас тоже много людей сей-
час стараются взять кредиты 
и купить недвижимость. Так 
еще будет, но недолгое время. 
В дальнейшем количество по-
купателей снизится. Я думаю, 
что в будущем стоимость квар-
тир в долларах станет умень-
шаться, а в пересчете на руб-
ли - расти, - считает аналитик 
realt.by Артем Сахаревич.

ДРУГОЙ 

ДЕНЬГИ - В КИРПИЧИ
ВАРИАНТ

ВОТ ТЕБЕ, БАБУШКА, И ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ ЗАНАЧКА

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpm
edia.ru

Больше 30 триллионов рублей сбережений россиян лежит в банках

80 процентов счетов открыто в национальной валюте

546 миллиардов российских рублей хранят на счетах белорусы

60 процентов - в иностранной валюте
По данным ЦБ РФ и Нацбанка Беларуси.
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КОПИЛКА РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ

Это, похоже, уже традиция. Как только 
начинается кризис, у банкоматов  
и обменников вырастают очереди.
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Софья КОЛЕСОВА

 � Кого без QR-кода не выпустят 
на улицу, где ввели пропуска и как 
избежать штрафов за нарушение 
самоизоляции?

НАЖМИ 
НА КНОПКУ - ПОЛУЧИШЬ 
РЕЗУЛЬТАТ
Нерабочие дни в России продлили 

до 1 мая. Правда, вольницы из это-
го вынужденного отдыха не выйдет. 
Ограничения весьма строгие. И за 
их соблюдением будут следить. Еще 
до конца марта карантинные меры, 
предписывающие воздержаться от 
передвижений по городу, ввели в 53 
российских регионах. До 1 мая за-
крыты кафе, рестораны, торговые 
и фитнес-центры, салоны красоты. 
Школьники со студентами переведе-
ны на дистанционное обучение. Вы-
ходить из квартир горожанам разре-
шено только в случае необходимости: 
в аптеку или ближайший магазин за 
продуктами, погулять с собакой (не 
дальше ста метров от дома), съез-
дить на работу (если их компания не 
приостановила деятельность), обра-
титься за экстренной медицинской 
помощью.

В некоторых регионах для выхода на 
улицу нужно оформлять специальные 
разрешения. Так, 2 апреля губернатор 
Нижегородской области издал указ, 
где расписаны механизмы контроля 
за соблюдением режима полной са-
моизоляции. Оформить пропуск мож-
но, заполнив на специальном портале 
анкету, нажав кнопку «Хочу выйти на 

улицу» и получив QR-код, который 
следует показать полиции, если вас 
остановят. Второй способ - звонок по 
номеру 112. Здесь нужно сообщить 
оператору ваши данные и номер теле-
фона, на который потом придет SMS 
с кодом.

- Указ не устанавливает монопо-
лию или обязательность способа под-
тверждения через портал. Его разра-
ботали просто для удобства людей. 
За несколько минут человек может 
составить расписание следующего 
дня, направив все необходимые за-
явки. Главное, на что я рассчитываю 
в части соблюдения указа о самоизо-

ляции, - это сознательность и ответ-
ственность, - пояснил губернатор Ни-
жегородской области Глеб Никитин.

Оформление пропуска на выход из 
дома требуется и в Татарстане. Для 
этого нужно отправить бесплатное 
SMS с паспортными данными и целью 
выхода из дома. Со вторника систему 
электронных пропусков ввели в При-
морье.

ЛАВОЧКА ШТРАФНИКОВ
Напомним, что карантин введен 

в России 31 марта. В некоторых ре-
гионах режим самоизоляции менее 
строгий. Например, в Якутии огра-

ничительные меры работают только 
для нескольких муниципалитетов, 
в Амурской области они действует 
для пожилых людей (старше 65 лет) 
и тех, кто входит в группу риска.

В Москве специальные документы 
для передвижения по городу пока не 
нужны.

- У нас были планы ввести жесткий 
пропускной режим, судя по тому, как 
проходили первые дни самоизоляции, 
когда огромное количество людей ре-
шило расслабиться и погулять. Но си-
туация изменилась, и на этой неделе 
граждане ведут себя очень корректно 
и выполняют рекомендации, - расска-
зал мэр Москвы Сергей Собянин.

С другой стороны, режим самоизо-
ляции обязаны соблюдать все. За его 
нарушение в столице придется запла-
тить приличный штраф в размере че-
тырех тысяч рублей. При повторном 
задержании - уже пять тысяч. Если 
вы отправитесь прогуляться в парк, 
готовьтесь за это расплатиться кру-
гленькой суммой.

Ездить на личном автомобиле и так-
си по Москве не запрещено, но это то-
же должно быть обосновано. «Просто 
прогулка» или поездка в гости может 
обойтись в те же пять тысяч рублей, 
а машину заберут на штрафстоянку. 
При этом передвигаться на машине 
можно только по одному человеку. 
Исключение - для тех, кто изолиро-
вался совместно. Эти меры дали еще 
один побочный эффект. За март сто-
личные дороги стали свободнее на во-
семьдесят процентов, дворы и улицы 
опустели.

НЕ ВЫХОДИ ИЗ КОМНАТЫ

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!ЛЕКАРСТВА.NET
Кристина ХИЛЬКО

 � Преступники наживаются на 
доверчивых гражданах и страхе 
перед болезнью.

«Очень эффективная маска от 
страшной болезни. Освящена свя-
той водой и защищена молитвами. 
В подарок к маске вручу бутылоч-
ку воды, которой нужно окропить 
свое жилье». Так на популярном 
белорусском портале продают чудо-
средство от коронавируса. На фо-
то - ничем не примечательная чер-
ная маска, рядом икона. Втюхивают 
чудодейственное «лекарство» за сто 
белорусских рублей (три тысячи рос-
сийских).

- Избегайте народ-
ных целителей, га-
далок, колдунов, 
которые сейчас 
активно берутся 
спасать клиентов 
от заразы, - советует 
психолог Арина Василен-
ко. - Не начинайте беседу с по-
дозрительными людьми. Мошенни-
ки - отличные психологи - они умеют 
работать с отказами и возражения-
ми, лучше лишний раз не рисковать.

О новой схеме обмана предупре-
ждают и в одном из крупнейших 
банков Беларуси. Злоумышленники 
рассылают сообщения, где просят 
перечислить проценты по депози-
ту в Фонд борьбы с коронавирусом 
в соответствии с постановлением 
Совета министров РБ. В банке за-
верили, что не делают таких рас-

сылок клиентам, а упомянутого по-
становления и вовсе не существует. 
При получении странного сообщения 
эксперты советуют не переходить по 
подозрительным ссылкам и никому 
не сообщать номер карты. Как толь-
ко вы кликните, махинаторы смогут 
получить доступ к вашим данным, 
а может, и счетам.

Кибератаке подвергся даже Мин-
ский центр гигие-
ны и  эпидемио-
логии.

- Взломав элек-
тронную почту, 
правонарушите-
ли организовали 
массовую рас-
сылку о заболева-

нии коронавиру-

сом,  - делится подробностями 
Николай Ковалев, заместитель 
начальника отдела по раскрытию 
преступлений в сфере высоких 
технологий УВД Миноблисполко-
ма. - В письме и правда был вирус, 
только компьютерный. Он пытался 
получить доступ к персональным 
данным пользователей Сети: рек-
визитам банковских карт, логинам 
и паролям доступа к электронной 
почте, учетным записям интернет-
банкинга.

Работают мошенники и по старин-
ке. Недавно у жителя Гродно нашли 
830 медицинских масок, 1,5 тысячи 
перчаток, дезинфицирующие сред-
ства. Молодой человек втридорога 
продавал медтовары, купленные 
в аптеке за копейки. Ушлого тор-
говца задержали с поличным. Нака-
зание - административный протокол 
за незаконную предприниматель-
скую деятельность и штраф около 
восьми тысяч.

ДОСЛОВНО
Игорь КАРПОВ, главный внештатный инфекцио нист Министерства 

здравоохранения Беларуси:
- Иногда люди не могут справиться со своим эмоциональным со-

стоянием. Тогда начинается истеричная реакция, поиск панацеи, 
которую человечество искало всегда. С другой стороны, всегда най-
дутся аферисты, которые наживаются на людском страхе и тревоге. 
Тут главный совет - поберечь себя и родных, не заниматься само-
лечением и, самое важное, не паниковать. Соблюдая необходимые 
правила профилактики, вы находитесь в безопасности. А вот искать 
волшебные таблетки не стоит. Лекарства от коронавируса пока нет.

Чаще всего попадаются на удочку обманщи-
ков пожилые люди. Их в стране больше восьми-
сот тысяч. Из них почти 160 тысяч - одинокие. 
Существует несколько распространенных сце-
нариев. К доверчивым дедушкам и бабушкам 
могут прийти люди в белых комбинезонах, ма-
сках, очках. Представляются незваные гости 
работниками санэпидемстанции и проникают 
в дом под предлогом плановой дезинфекции 
от заразы. Только после такой «чистки» хо-
зяева не досчитываются денег и украшений. 
Многие старики не в силах самостоятельно 
сходить в магазин или аптеку и рассчитывают  
на помощь социальных работников, под видом 
которых в дом также могут проникнуть жулики.

- Чтобы обезопасить пожилых людей от мо-
шенников, доставка товаров и медикаментов 
на дом организована по специальному алго-
ритму, - отмечает Ирина Костевич, министр 
труда и социальной защиты Беларуси. - По 
телефону рассказываем, в какой день и в ка-
кое время придет соцработник или волонтер, 
называем его фамилию, имя и отчество. У со-
трудника обязательно должно быть удостове-
рение личности.

Требования к состоянию здоровья соцра-
ботников и волонтеров - на особом контроле. 
Они два раза в день измеряют температуру: 
утром и после работы. Данные фиксируют 
и отслеживают по специальным журналам. Не 
говоря уже о медицинских масках, перчатках, 
антисептиках - они есть у каждого помощника.

В МВД советуют не терять голову и взвешен-
но подходить к каждой информации:

- Ведомства не рассылают в мессенджерах 
и соцсетях сообщения о дезинфекции квар-
тир людьми в спецодежде. Ни в коем случае 
не открывайте двери незнакомцам. Не надо 
пускать тех, кто предлагает вам различные 
услуги и товары.

ПЕРВЫЕ ЖЕРТВЫ

БИЗНЕС НА ДОВЕРИИ
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За «чудо-товар» продавцы просили кругленькую сумму.

Рекомендациям сидеть 
дома следуют далеко не 
все, поэтому власти вводят 
более жесткие ограничения. 
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � От него ждали «любви до голово-
кружения», бежали, чтобы понра-
виться, «летящей походкой»... А он, 
сменив трех жен, выбрал уединение, 
творчество и кошек. Знаменитому 
исполнителю и автору рекордных 
пятидесяти альбомов исполнилось 
75 лет.

ВЕСНА  
НА ЕКАТЕРИНИНОЙ УЛИЦЕ
- Юрий Михайлович, с юбилеем! - по-

звонили мы певцу.
- Спасибо. Что хотели? - сдержанно 

откликнулся маэстро. - У меня гости, 
позвоните завтра, и пообщаемся.

Мы поверили обещанию, несмотря 
на то, что коллеги предупредили: певец 
редко дает интервью и может скры-
ваться от журналистов годами. В назна-
ченное время набрали номер. Однако 
выяснилось, что он… заблокировал 
нас, как каких-нибудь банковских пи-
арщиков.

- Маэстро - человек настроения, - рас-
сказала «СВ» певица Екатерина Се-
менова. - Но бесконечно талантлив, 
поэтому можно простить все. Он - мой 
самый большой образовательный ин-
ститут. Невероятный профессионал. 
Научил главному - никогда не халту-
рить. Не дает поблажек никому, будь то 
бэк-вокалисты или техники. Все долж-
но работать как часы. Ну а когда тебе 
и двадцати нет, хочется повеселиться, 
и за это мне, конечно, доставалось.

Екатерина Семенова пела у Юрия 
Антонова в группе «Аэробус». Познако-
милась с певцом в 1980 году. На фирме 
«Мелодия», которая находилась в зда-
нии англиканской церкви. 19-летняя 
Катя участвовала во Всесоюзном кон-
курсе «Золотой камертон».

- Он меня сначала испугался! - при-
зналась Семенова. - Шел по лестнице, 
а я сидела. Очень горевала, потому что 
не было песни. Случилось так, что ме-
ня потеряли в списках. Еле отыскали. 
Приехала только на финал, а все песни 
уже разобраны. Юрий Михайлович был 
последним шансом. Схватила его за 
штаны и прорыдала: «Напишите мне 
песню!», после чего он, конечно, ре-
шил, что я сумасшедшая. О чем и со-
общил журналисту «Комсомолки» 
Юрию Филинову. Тот ответил: «Ну что 
вы, она талантливая девочка». И тогда 
маэстро подарил мне «Весну», с кото-
рой и победила.

ШТУЧКИ-ДРЮЧКИ  
С РЫНКА
Антонов родился в Ташкенте, но 

детство и юность прошли в Беларуси. 
В городке Молодечно, расположенном 
в ста километрах от Минска. Туда после 
войны из Германии перевели служить 
его отца - кадрового офицера. Когда 
Юра подрос, мама отдала его в музы-
кальное училище имени Огинского. 
В класс народных инструментов.

- Я учился на двух аккордеонах,  - 
вспоминает в интервью Юрий Анто-
нов. - Отец привез их из Берлина, где 
служил. Один - красного цвета, другой - 
белого. Шикарные!

Уже в четырнадцать лет Юра устроил-
ся на работу как музыкант. Возглавил 
хор в депо. Ездил на попутках за двад-
цать километров от Молодечно. Тог-
да же Юра собрал эстрадный оркестр, 
который выступал в  местном Доме 
культуры. Совсем еще мальчишка, он 
получал за работу шестьдесят рублей, 
плюс премии. Слыл в училище одним 
из главных стиляг. За модными джин-
сами и куртками ездил с товарищами 
в соседний Вильнюс.

- Это был западный город, и мы го-
няли туда на мотоцикле, - рассказы-
вал в интервью Антонов. - На рынке 
продавались штучки-дрючки из Поль-
ши. Там и прикупил чешские туфли 
с острыми носами, носки в полосочку, 
клетчатый пиджак, короткие брюки-
дудочки и галстук с обезьянами. 
Еще и кок делал. Вазелином на-
мазывал. И ходил крутой.

Оттуда же Антонов привозил 
то, что нужно для занятий музы-
кой. Джазовые ноты, инструмен-
ты. В советской Беларуси все было 
в дефиците. На прилавках стояли 
лишь балалайки.

КУЧЕРЯВЫЙ МУЛЯВИН
После армии Юрий Антонов собрал 

и свой коллектив, где играл на аккор-
деоне. Однажды заболел гитарист, и на 
замену предложили… Владимира Му-
лявина. Тот только-только приехал из 
Свердловска. Будущий основатель 
«Песняров» показался Антонову 
странным:

- Такой кучерявый. Ходил по фи-
лармонии с гитарой и насвисты-
вал «Полет шмеля».

В Беларуси Юрия любят. Даже 
присудили в 2010 году высшую 
награду республики  - орден 
Франциска Скорины. За вклад 

в укрепление дружбы между нашими 
народами. Произошло это на «Славян-
ском базаре», где Антонов умудрил-
ся простыть. Но не дали расклеиться 
однокурсники по молодечненскому 
училищу. Напоили чаем с малиновым 
вареньем и медом, и певец выступил 
блестяще.

- В Беларуси бываю редко, - не раз 
признавался Антонов.  - Но очень 

 люблю белорусский на-
род. Это часть моей ду-

ши.

Всякий раз юбилей Антонова - событие международного 
масштаба. И, конечно, народного артиста поздравляют гла-
вы Союзного государства. Ведь Юрий Михайлович долгие 
годы жил и работал в Беларуси. Александр  Лукашенко 
в своем поздравлении напомнил, что творчество Антоно-
ва и дальше должно способствовать укреплению дружбы 
и культурного сотрудничества между белорусским и рос-
сийским народами.

Российский президент Владимир Путин тоже был 
щедр на теплые слова:

- Вы неизменно трудитесь вдохновенно, с полной душев-
ной отдачей, щедро дарите почитателям эстрадного ис-

кусства замечательные песни. Они пользуются искренней 
любовью слушателей разных поколений.

Антонов был рад поздравлениям, тем более что еще не 
до конца пришел в себя после недавней травмы. Незадолго 
до Нового года ему сделали операцию. Удалили мениск. 
Певец проходил реабилитацию и из клиники вернулся 
только к своему юбилею. По дому пока ходит с костылями 
и даже не особо расстраивается, что из-за карантина вы-
езжать никуда нельзя.

- Это такое удовольствие - сидеть дома, - признается он 
журналистам. - Я в своей жизни уже отработал.

Главной женщиной в  жизни 
артиста всегда была мама. Она 
работала главбухом на радиоза-
воде в Минске. Если бы не она, 
наверное, и не случилось бы певца 
Юрия Антонова. В детстве он пере-
болел и скарлатиной, и дифтери-
том, и полиомиелитом. И Наталья 
Михайловна выхаживала его. Кор-
мила с ложечки и пела песни на 
украинском языке.

- У меня не было телефона, и по 
поводу репетиций я все время бе-
гала звонить в автомат, - вспомни-
ла о доброте женщины Екатерина 
Семенова. - И Наталья Михайлов-
на говорила: «Катечка, Юрочки нет 
дома. Приезжай, накормлю тебя». 
Я жила в Измайлове, а они - у ме-
тро «Ждановская» (ныне - «Выхи-
но»). И я, как голодный ребенок, 
перлась туда. Наталья Михайлов-
на давала первое, второе, компот. 
Однажды я так расслабилась, что, 
когда она спросила: «Чего еще 
хочешь?», вдруг неожиданно от-
ветила: «А черной икры нет?» По-
том Юрий Михайлович ругался: 
«Целую банку икры сожрала!» Он 
очень-очень любил маму, и она 
была чудесной.

Музыкант давно перебрался за 
город. Живет в подмосковном по-
селке Грибово. С женами не сло-
жилось, а вот с животными всегда 
находил общий язык. Больше все-
го у него кошек. Около пятидеся-

ти. Живут в вольерах. Их певец 
любил с юных лет.

- Даже в студии держал их, 
в маленьком полуподвальном 
помещении на Маросейке, - 
рассказала Екатерина Се-
менова. - Коты прибегали со 

двора. Они жили в соседнем по-
луразрушенном здании. И заска-

кивали в форточки студии. А вско-
ре Антонов стал их прикармливать, 
и хвостатые, отведав колбаски, 
совсем не хотели уходить.

Большой любимицей артиста 
была кошка Белка. Певец еще 
в советские времена подобрал 
ее в Киеве на вокзале, где она 
пряталась в буфете. Кроме ко-
шек, есть и собаки, и кролики, 
и фазаны.

- Летом тут ботанический 
сад, - улыбается Антонов. - 
Иногда сажусь на лавочку. 
Сижу и думаю. И тут птичка 
возле уха чирикнет, тут бе-
лочка пробежит, за ней вто-
рая погонится. И такой кайф!

ВОСПОМИНАНИЯ

БОТАНИЧЕСКИЙ САД 
ВО ДВОРЕ

ОТ ДВУХ ПРЕЗИДЕНТОВ
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Юрий АНТОНОВ:

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ ТЕЛЕГРАММЫ
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КУПИЛ ГАЛСТУК С ОБЕЗЬЯНАМИ, 
СДЕЛАЛ КОК И ХОДИЛ КРУТОЙ

В -е артист создал группу 
«Аэробус», куда пригласил молодую 
солистку Екатерину Семенову.

- Даже петухи 
знают, кто  

здесь  
самый 

голосистый.










